

mengembangkan aset pertanian masyarakat dikarenakan cabai merupakan tanaman yang dapat tumbuh dengan tidak membutuhkan waktu yang cukup lama, bibit cabai merupakan tanaman yang rentan terserang hama, sehingga cocok untuk di jadikan tanaman uji coba dalam mengembangkan aset pertanian melalui pembuatan pupuk dan pestisida secara mandiri. Selain itu bibit cabai juga di rasa cocok untuk di jadikan tanaman uji coba karena harga bibitnya yang cukup terjangkau, sehingga tidak memerlukan pengeluaran biaya yang besar dari masyarakat dalam berproses melakukan aksi perubahan.

Sebelum melakukan proses penanaman bibit cabai, tepatnya pada tanggal 6 Desember 2016 fasilitator bersama dengan salah satu masyarakat membeli bibit cabai yang ada di pasar yang letaknya cukup jauh, yakni kurang lebih 12 km dari Desa Watuagung. Pasar tersebut merupakan tempat yang paling dekat dari desa yang menjula bibit cabai tersebut, karena selain disitu yang menjual berbagai macam bibit lebih jauh lagi tempatnya bila ditempuh dari Desa Watuagung. Fasilitator bersama salah satu masyarakat yaitu Bu Win yang merupakan ketua dari kelompok *Yasinan* akhirnya mendapatkan bibit cabai tersebut. Sebanyak satu kotak bibit cabai yang berisikan 200 *wine lombok* (bibit cabai) sebutan yang biasa disebut masyarakat desa akhirnya terbeli.

membutuhkan panas dari sinar matahari. Ya semoga cuacanya gak hujan terus biar cepat tumbuh. Padahal sekarang merupakan musim penghujan.

Dari perkataan Bu Win selaku ketua kelompok *Yasinan* perempuan Dusun Krajan RT 10 dan RT 11 dapat diketahui bahwasanya beliau sudah memiliki pengetahuan mengenai kebutuhan tanaman. Hal tersebut menunjukkan bahwa beliau memiliki aset individu yang dapat di manfaatkan dan dikembangkan. Tidak hanya Bu Win, anggota kelompok *Yasinan* perempuan yang lain juga telah memiliki aset individu mengenai pemahaman mereka mengenai tanaman tersebut membutuhkan apa untuk bisa tumbuh.

2. Uji Coba Membuat Pestisida Mandiri

Tahap ke dua setelah melakukan penanaman bibit cabai pada pekarangan rumah anggota kelompok. Selanjutnya ialah aksi uji coba pembuatan pestisida secara mandiri. Uji coba pembuatan pestisida tersebut muncul dari inisiatif anggota kelompok *Yasinan* perempuan itu sendiri. Inisiatif mereka muncul setelah fasilitator bersama dengan anggota kelompok melakukan FGD dan berdiskusi bersama. Terlebih setelah fasilitator menayangkan sebuah video mengenai cerita sukses kelompok wanita di suatu desa yang berhasil mengembangkan pertanian dengan menggunakan pestisida secara mandiri dengan memanfaatkan limbah putung rokok dan daun sirsak. Video tersebut di dapatkan fasilitator dari you tube, dan di putar saat setelah melakukan diskusi bersama kelompok. Kegiatan tersebut dapat tergambarkan melalui beberapa gambar sebagai berikut:

- a. Isi air bersih kedalam botol bekas ukuran 1, 5 liter
- b. Tumbuk daun sirsak
- c. Masukkan daun sirsak yang telah ditumbuk kedalam botol yang telah terisi air
- d. Tambahkan 20 buah putung rokok
- e. Kocok sebentar
- f. Diamkan dalam satu malam
- g. Setelah didiamkan satu malam, saring air yang ada dalam botol, ambil airnya saja
- h. Pestisida siap digunakan

Alat dan bahan serta cara membuat pestisida telah diketahui anggota kelompok saat setelah menyaksikan video film cerita kesuksesan kelompok perempuan diatas, selanjutnya fasilitator bersama dengan anggota kelompok menjadwalkan untuk melakukan uji coba tersebut pada pertemuan selanjutnya. Dan disepakati bahwa dalam pertemuan selanjutnya yang tepatnya pada hari sabtu malam setelah melakukan *Yasinan* dipilih menjadi hari untuk dilakuan uji coba tersebut dan dilakukan di masjid.

Saat hari akan dilaksanakannya uji coba tersebut anggota kelompok telah berkumpul dan sudah mempersiapkan alat dan bahan yang digunakan untuk membuat pestisida. Akan tetapi, anggota kelompok tidak ada yang membawa daun sirsak dikarenakan kondisi desa saat pagi sampai sore diguyur hujan terus menerus, karena memang saat itu merupakan musim hujan. Sehingga anggota kelompok tidak dapat mengambil daun sirsak karena kebanyakan pohon sirsak

a. Pra Pelaksanaan Pelatihan Pembuatan Pupuk MOL Dan Pestisida Nabati

Aset – aset dan potensi yang telah dimiliki telah diketahui dan disadari oleh anggota kelompok baik aset manusia sampai pada aset institusi yang telah diketahui oleh mereka. Aset institusi yaitu BPP kecamatan Watulimo dapat dimanfaatkan sebagai ahli dalam pembuatan pupuk (MOL) dan pestisida yang tepat untuk mengembangkan pertanian. BPP Kecamatan Watulimo dimanfaatkan sebagai ahli untuk bekerja sama dalam memberikan pengetahuan dan pelatihan membuat pupuk (MOL) dan pestisida nabati. Membuat pelatihan membuat (MOL) dan pestisida nabati juga berdasarkan aset alam yang dimiliki anggota masyarakat. Pelatihan ini juga berdasarkan dari antusias kelompok yang telah memiliki kemampuan untuk melakukan perubahan yang lebih baik dengan memanfaatkan aset dan potensi yang telah mereka miliki.

Sebelum melakukan pelatihan yang telah disepakati oleh kelompok, fasilitator memfasilitasi dengan melakukan koordinasi dan kerjasama dengan BPP Kecamatan Watulimo untuk menjadi narasumber dalam pelatihan pembuatan MOL dan pestisida nabati pada kelompok *Yasinan* perempuan. Setelah melakukan koordinasi dengan BPP Kecamatan Watulimo selanjutnya ialah melakukan kesepakatan bersama kelompok untuk menyepakati kapan dan dimana dilaksanakannya pelatihan. Hal tersebut sesuai dengan susunan rencana yang telah disepakati bersama

pendampingan kepada kelompok *Yasinan* perempuan Dusun Krajan RT 10 dan RT 11. Stakeholder yaitu kepala desa ikut hadir untuk memberikan sambutan sebelum dilakukan praktek pembuatan MOL dan pestisida nabati tersebut. Dalam sambutan, beliau menyampaikan bahwa kelompok diberikan penyadaran bahwa masyarakat Desa Watuagung dahulu merupakan petani yang memanfaatkan alam dalam mengembangkan aset pertanian. Memanfaatkan alam untuk membuat pestisida dan pupuk dari kotoran ternak menjadikan hasil panen cukup berlimpah dibandingkan menggunakan pupuk dan pestisida kimia. Dan setelah memberikan penyadaran Pak Samsul Hadi juga mengajak kelompok ikut andil dalam mengembangkan aset – aset dan potensi yang telah dimiliki. Memanfaatkan dan mengembangkan aset dan potensi secara bijak, serta ditularkan kepada masyarakat diluar kelompok dampingan ini. Adapun kegiatan tersebut dapat lebih jelas tegambar, melalui gambar berikut ini:

Gambar 6.7

Sambutan Kepala Dusun Dan Pembelajaran Dari PPL (Penyuluh Pertanian Lapangan) Desa Watuagung



Sumber: Dokumentasi fasilitator, diambil tanggal 18 Januari 2017

Dari gambar di atas terlihat kepala desa Pak Samsul Hadi telah memberikan sambutan yang berisi tentang ajakan kepada kelompok untuk lebih bisa memanfaatkan dan mengembangkan aset dan potensi yang telah dimiliki secara lebih bijak. Kemudian disusul oleh BPP Kecamatan Watulimo yaitu perwakilan Penyuluh Pertanian Lapangan (PPL) Desa Watuagung adalah Bu Ririn dan rekannya Pak Puji, juga memberikan pengetahuan kepada kelompok bagaimana cara mengembangkan pertanian melalui pupuk dan pestisida nabati. Selain itu Pak Puji menambahkan bahwa tidak baiknya dampak yang ditimbulkan dari menggunakan pupuk dan pestisida kimia yang tidak beraturan.

Setelah kepala desa dan PPL memberikan sambutan dan pengetahuan kepada anggota kelompok. Tidak menunggu lama praktek pembuatan MOL dan pestisida nabati dilakukan dengan di dampingi oleh Bu Ririn selaku PPL Desa Watuagung. Praktek pembuatan MOL dan pestisida nabati di lakukan secara bersama – sama, sehingga anggota kelompok secara berbarengan menyiapkan alat dan bahan untuk langsung dipraktekkan untuk membuat MOL dan pestisida tersebut. Adapun kegiatan tersebut dapat tergambar melalui gambar berikut:

